
«Чистоту и порядок»

гарантируем?

Â ÐÈÀ «Íîâîñòè» ïðîøëà ïðåññ-êîíôåðåíöèÿ,

íà êîòîðîé îáñóæäàëèñü ïîïðàâêè â çàêîíî-

ïðîåêò, ïðåäóñìàòðèâàþùèé ââåäåíèå åäè-

íîãî ãîñóäàðñòâåííîãî ýêçàìåíà: ýòè âîïðîñû

â ýòîò äåíü ðàññìàòðèâàëèñü â Êîìèòåòå ïî îá-

ðàçîâàíèþ è íàóêå Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû.

Êîìèññèÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ ïî âî-

ïðîñàì èíòåëëåêòóàëüíîãî ïîòåíöèàëà íàöèè,

êîòîðóþ âîçãëàâëÿåò ðåêòîð Ãîñóäàðñòâåííî-

ãî óíèâåðñèòåòà — Âûñøåé øêîëû ýêîíîìèêè

ß.È. Êóçüìèíîâ, ñ÷èòàåò, ÷òî çàêîíîïðîåêò

î÷åíü âàæåí äëÿ îáùåñòâà è â öåëîì ïîääåð-

æèâàåò åãî, îäíàêî â ñóùåñòâóþùåé âåðñèè

çàêîíîïðîåêòà åñòü íåäîñòàòêè, êîòîðûå èç-

âðàùàþò ðÿä ôóíêöèé ÅÃÝ. Òàê, çàêîíîïðîåêò

ïðåäóñìàòðèâàåò âîçìîæíîñòü ïðåäîñòàâèòü

âóçàì ïðàâî ïðîâîäèòü äîïîëíèòåëüíûå èñ-

ïûòàíèÿ ïðîôèëüíîé íàïðàâëåííîñòè, îäíàêî

êðèòåðèè îòáîðà âóçîâ è ïåðå÷åíü íàïðàâëå-

íèé ïîäãîòîâêè, ñîîòíîøåíèå ìåæäó ðåçóëü-

òàòàìè ÅÃÝ è ðåçóëüòàòàìè äîïîëíèòåëüíûõ

èñïûòàíèé ÷¸òêî íå óñòàíîâëåíû. «Âåðîÿòåí

ðèñê, — ïîÿñíèë ß.È. Êóçüìèíîâ, — ÷òî âóçû

áóäóò ñîðåâíîâàòüñÿ çà ýòè ïðàâà «ïîä âåäîì-

ñòâåííûìè êîâðàìè». Êðèòåðèé îòáîðà âóçîâ

äîëæåí áûòü ïðîçðà÷åí, îí íå äîëæåí âûïà-

äàòü èç ñèñòåìû îáùåäîñòóïíûõ îáðàçîâà-

òåëüíûõ óñëóã, äèñêðåäèòèðîâàòü ÅÃÝ êàê îá-

ùåíàðîäíîå äåëî».

Âåäóùèå âóçû íóæäàþòñÿ â òîì, ÷òîáû ïðè-

âëåêàòü â ñâîè ñòåíû íàèáîëåå îäàð¸ííûõ äå-

òåé. Íå òîëüêî ÅÃÝ, íî è ôåäåðàëüíûå îëèìïè-

àäû è êîíêóðñû äàþò âîçìîæíîñòü âûÿâëÿòü

íàèáîëåå òàëàíòëèâûõ ðåáÿò. Ýêçàìåí ñòàíî-

âèòñÿ «âûñîòîé», êîòîðóþ íàäî îáÿçàòåëüíî

«âçÿòü» íà îáùèõ ñîðåâíîâàíèÿõ, ÷àñòî ñ ïî-

ìîùüþ «èãðàþùèõ òðåíåðîâ» — ðåïåòèòîðîâ.

À ïîáåäà íà îëèìïèàäå äåìîíñòðèðóåò è äðó-

ãèå äîñòèæåíèÿ ðåá¸íêà. «Î÷åíü âàæíî, —

ïîä÷åðêíóë ß.È. Êóçüìèíîâ, — îðèåíòèðîâàòü

øêîëüíèêîâ ñòàðøèõ êëàññîâ íà òî, ÷òî îíè ìî-

ãóò öåëåíàïðàâëåííî èäòè ê âûñîòàì êàêîãî-

òî îïðåäåë¸ííîãî, ëþáèìîãî ïðåäìåòà, ðàñ-

êðûâàòü ñïîñîáíîñòè. Ýòèì ìû ïîääåðæèâàåì

èõ æåëàíèå ïðèîáðåòàòü çíàíèÿ â èçáðàííîé

— Когда студенты погружаются в профессиональ-
ную подготовку, они понимают, что не туда пошли. Осо-
бенно плохо в этом отношении с педагогическими специ-
алистами: мы не можем на основе ЕГЭ решить проблему
профессионального отбора. 

А.М. Абрамов, член-корреспондент Российской
академии образования: 

— Проблема ЕГЭ — отнюдь не центральная про-
блема нашей системы образования. Если исходить из
высших национальных интересов, проблемой первого ря-
да окажется кадровая деградация во всех сферах, одича-
ние наших подростков и молодёжи, крайне низкий уро-
вень знаний, это становится уже национальной бедой.
Это культурная катастрофа, особенно если учесть куль-
турный фон, который создают и средства массовой ин-
формации, и общий стиль жизни. 

Нужно решать эти проблемы в первую очередь, 
но до них дело не доходит, и мы обсуждаем проблему
ЕГЭ. Но если даже локализовать, вырвать её из контекс-
та общих проблем страны и проблем системы образова-
ния, то ясно, что решается она тоже странным образом.
За все эти годы было очень много выступлений и отдель-
ных влиятельных, авторитетных специалистов, и органи-
заций, которые справедливо отмечали множество недо-
статков ЕГЭ. Но всё это не было услышано.

Мы говорим о русском языке и математике как цент-
ральных учебных предметах. Но как же можно заботиться
о чистоте русского языка, если ориентировать систему
обучения русскому языку на умение вставлять букву
и проверять это умение? Всё-таки знание русского язы-
ка — это понимание смыслов, это любовь к слову, это
чувство слова, это умение писать, это умение говорить,
это умение понимать. И оно отнюдь не воспитывается той
системой обучения, на которую ориентируется школа.

Русская литература перестает быть обязательным
предметом, да и не поддается литература формализации. 

О математике были решения и Московского,
и Санкт-Петербургского математического общества
с резкой оценкой и контрольных измерительных матери-
алов, и знания математики. Это было проигнорировано.
Было направлено письмо 426 известных в стране людей,
среди которых много крупных учёных, с обоснованной
оценкой ЕГЭ. Это не менее референтная группа,   чем
450 депутатов Госдумы, которые обсуждают этот закон.
На письмо не было ответа. И независимая комиссия для
оценки результатов ЕГЭ так и не создана.

В.А. Попков, член президиума Российской академии
наук, академик РАО:

— Считается, что единый экзамен повышает до-
ступность поступления детей из регионов, из глубинки
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îáëàñòè. À âîò óñòîÿâøàÿñÿ ïðèâû÷êà áðàòü

øòóðìîì ýêçàìåíàöèîííûå áàðüåðû ðàçíûõ

ðàçìåðîâ è âèäîâ ïîðîé ìåøàåò â æèçíè».

Êîìèññèÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ïðåäëàãàåò

ñäåëàòü ôåäåðàëüíûå îëèìïèàäû è êîíêóð-

ñû äîñòàòî÷íî ìàññîâîé ôîðìîé ïîñòóïëå-

íèÿ, ñ òåì, ÷òîáû ñòàíîâèëèñü ñòóäåíòàìè

íå ìåíåå 20–30 òûñÿ÷ ïîáåäèòåëåé îëèìïèàä

â ãîä (îò 3 äî 5% îò îáùåãî ïðè¸ìà). Äëÿ îáú-

åêòèâíîñòè âóçîâñêèõ îëèìïèàä ìîæíî ïåðå-

äàòü ïðàâî èõ ïðîâîäèòü ãðóïïàì âóçîâ, èìåþ-

ùèì îáùèå íàïðàâëåíèÿ ïîäãîòîâêè, — ñ÷èòà-

þò ÷ëåíû êîìèññèè Îáùåñòâåííîé ïàëàòû.

Äðóãîå ïðåäëîæåíèå Êîìèññèè: ïðèãëà-

øàòü îáùåñòâåííîñòü ê îöåíêå «÷èñòîòû» ïðî-

âåäåíèÿ ÅÃÝ, — íàñòîëüêî âàæíî äëÿ îáùåñò-

âà îáåñïå÷èòü ðàâíûé ñòàðò äëÿ ïîëó÷åíèÿ îá-

ðàçîâàíèÿ. «Íè îäíà èííîâàöèÿ ïîñëåäíèõ

ïÿòè ëåò íå âûçûâàëà òàêîãî ìîùíîãî ðåçî-

íàíñà, êàê øèðîêîìàñøòàáíûé ýêñïåðèìåíò

ïî ÅÃÝ, â êîòîðîì ïðèíÿëè ó÷àñòèå äâå òðåòè

ðîññèéñêèõ øêîë», — ïîä÷åðêíóë ðåêòîð

ÃÓ-ÂØÝ.

Ðóêîâîäèòåëü ïîäêîìèññèè ïî øêîëå

Êîìèññèè Îáùåñòâåííîé ïàëàòû, ðåêòîð àâòî-

íîìíîé íåêîììåð÷åñêîé îáðàçîâàòåëüíîé îð-

ãàíèçàöèè «Èíñòèòóò îáðàçîâàòåëüíîé ïîëèòè-

êè «Ýâðèêà» À. Àäàìñêèé îáðàòèë âíèìàíèå

æóðíàëèñòîâ íà òî, ÷òî ìíîãèå ðåãèîíàëüíûå

ðóêîâîäèòåëè «ñîáëàçíÿþòñÿ èñïîëüçîâàíèåì

ðåçóëüòàòîâ ÅÃÝ êàê ïîêàçàòåëåì óñïåøíîé ðà-

áîòû ó÷èòåëåé øêîëû. À ýòî îöåíêà çíàíèé ðå-

á¸íêà».

×ëåí Êîìèññèè, ðóêîâîäèòåëü ðàáî÷åé

ãðóïïû «Îäàð¸ííîå ïîêîëåíèå», äèðåêòîð îá-

ùåîáðàçîâàòåëüíîé ÷àñòíîé øêîëû «Íàñëåä-

íèê» Ë. Äóõàíèíà îáîçíà÷èëà åù¸ îäèí âîïðîñ,

âûçûâàþùèé áåñïîêîéñòâî ó ÷ëåíîâ Êîìèññèè:

«Íåêîòîðûå îáðàçîâàòåëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ

äîëæíû ïðåäúÿâëÿòü ïåðå÷åíü ñïåöèàëüíîñ-

òåé, ïî êîòîðûì ïðîéäóò èñïûòàíèÿ âñåãî

çà òðè ìåñÿöà äî ýêçàìåíîâ. Â ïðîøëîì ãîäó

íåêîòîðûå þðèäè÷åñêèå âóçû èç-çà ýòîãî áûëè

âûíóæäåíû îòìåíèòü ýêçàìåíû ïî èñòîðèè».

×ëåíû Êîìèññèè îáðàòèëèñü â Ìèíèñòåðñòâî

îáðàçîâàíèÿ è íàóêè ÐÔ, Ðîñîáðíàäçîð, Ñîþç

ðåêòîðîâ âóçîâ ñ ïðîñüáîé ïåðåñìîòðåòü

ýòî ïîëîæåíèå. ■

в высшие учебные заведения. Это во многом миф.
На самом деле ЕГЭ только увеличивает возможность
подать документы — их подают в несколько вузов.
В московских вузах «егэшники» подали заявления,
но только половина из них потом приступают к занятиям
в вузах. Они не приезжают. А как они могут приехать
в Москву, если у 68,5% семей среднедушевой доход
4 тысячи рублей на человека?

Ещё одна проблема. Зайдите в любой книжный ма-
газин, посмотрите: полки завалены руководствами, как
сдать ЕГЭ на «отлично». Мы собирались бороться с ре-
петиторством с помощью ЕГЭ, а вышло наоборот: репе-
титоры уже перестроились, создана целая индустрия под-
готовки к единому экзамену.

Всего два слова о финансировании образования.
Русский поэт Александр Сумароков, живший во времена
Екатерины Великой, написал: «Танцовщик, ты богат,
профессор, ты убог. Конечно, голова в почтении меньше
ног». До тех пор, пока у нас голова будет в меньшем по-
чтении, чем ноги или голоса наших поп-звёзд, дело у нас
в образовании будет обстоять плохо.

Олимпиады. Мои предложения: 
Если олимпиада областная, нужно выделить число

победителей, которые имеют право поступать в вузы
этой области без экзаменов. Если олимпиада на феде-
ральном уровне — в любой вуз этого федерального
округа. Победители всероссийских олимпиад — в лю-
бой вуз России. И таким вузам, как Московский, Санкт-
Петербургский, Новосибирский, Казанский и другим го-
сударственным университетам, которые составляют гор-
дость российской высшей школы, надо дать право
проводить университетские олимпиады с правами
всероссийских олимпиад.

— Полагаю, что эксперимент проводится недоста-
точно чисто: с 2001 г. его результаты серьёзно нигде не
обсуждались, а их должны судить независимые комис-
сии. И принимать закон до того, как закончен экспери-
мент, нельзя. Представим себе, что в 2008 году заканчи-
вается эксперимент, обсуждаются его результаты, и они
показывают, что мы совершаем ошибку. Но закон принят
и его надо исполнять. Как человек, который проработал
43 года в высшей медицинской школе, приведу известное
высказывание: польза проявляется гораздо раньше, чем
очевидным становится вред. 

Совершенно очевидно: сначала надо подвести итоги
эксперимента, независимые комиссии должны тщательно
проанализировать его результаты и только в том случае,
если они положительны, можно принимать закон.

Çàïèñàëà Îëüãà Íèêîëàåâà
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